

Testigos de la historia

Recuerdos de don Byron Gigoux

II PARTE

Por RAFAEL VALDAVIEJO ARZTIA

PREGUNTAMOS al señor Gigoux qué sensación experimentó al ver este diario, que él fundó, como criatura ya desarrollada, mayor de edad.

—Si este diario no se fundó... —responde—. Na-
-til, simplemente. Los meses de junio y julio
de 1931 fueron muy agitados y ofrecían una suerte
de noticias —a cuij más importante—, cuya
relato el público absorbía ansiosamente. ■■■

Se vivían los días de la gran crisis económica
de esos años, que en Chile causó, al igual que en
otras partes del mundo, ruina, cesantía y prole-
mas de todo orden. Ocasionando al gobernante del ge-
neral Ibáñez los combates consiguientes.

AGITACIÓN CALLEJERA

—Casi todos los días se producían en Santiago
encuentros entre la policía y grupos de manifestan-
tes. Los diversos sectores profesionales declararon
sucesivas huelgas de brazos caídos y, como era de
esperar, en tanta expresión de protesta se produ-
jeron víctimas. En las puertas de la Escuela de Me-
joramiento Social y en la Plaza Baquedano, el profesor
Pinto Riva y, al día siguiente, en circunstancias
que los asistentes a sus funerales se retiraban, tam-
bién fue víctima fatal de un disparo el profesor Al-
berto Zafraño Campino. Veinticuatro horas más
tarde se derrumbaba el gobierno de señor Ibáñez.

—Todo esto reclamaba información y más
información. El público no se contentaba con

las noticias, que por lo demás no eran un medio de
comunicación muy difundido, de suerte que "Las
Últimas Noticias" lanza dos y tres ediciones dia-
rias. Hasta la misma una ocasión en que lanzó
cuatro. ■■■

—Al principio colgábamos pizarras en los
bajos del diario que entraba a calle Morandé. Pero
muy pronto se hicieron insuficientes. Teníamos an-
tes, Agustín R. Edwards me había dicho que, cuan-
do las circunstancias lo exigieran, haría una espe-
cial edición que en un día a que nos resultó
conveniente con el general Juan Gómez Pérez de An-
zola y con el administrador don Alfredo Bórquez. Ambos
me dijeron su visto bueno y la autorización con-
seguida para una vez la utilizó después a discre-
ción. Como en cada oportunidad sólo se cambiaban
las portadas, con las noticias de última hora, y se
rendían velado así o más ejemplares, nadie objeta-
ió el sistema. En los últimos días de junio de 1931, la
segunda edición de "Las Últimas" quedó estableci-
da definitivamente.

"LA SEGUNDA" PARA LA TARDE

—Se llenó así un vacío y se satisfecho al público
que pedía un diario verapertimo. Debo recordar que
mientras duró la lucha por la supremacía establecida
en "Las Últimas", fuimos adelantando la hora de
salida de "Las Últimas" para competir a los her-
manos, cuyas preferencias quedaron clarificadas.
Elegimos, así, a estar en la calle a mediodía.
No era posible madrugar aún más, pues nos llamaron
a topar con las ediciones matutinas de "El Merca-
do" y de "La Nación", respectivamente. Don Albe-
rto Ibáñez llegó entonces a un acuerdo con el "ru-
do" Moisés Oliva, gerente de la empresa competidora,
en el sentido de que él iba a darle una hora poco des-
pués del mediodía. Quedamos así con la tarde
abierta y la mañana con "La Segunda". ■■■

—Pero, repito, este diario no nació de un pro-
pósito deliberado. El 26 de julio estabamos
demasiado ocupados para fundar nada, ni podí-
mos celebrar una ceremonia especial para hacerlo.
Años, cuando ya se calmó la agitación producida
por la caída de Bahía, no cabía pensar en tres o
cuatro ediciones, pero, en cambio, los hechos y la ex-
periencia habían demostrado que ésta hacía pa-
ra una segunda, y ahí quedamos. ■■■

Máximo cuando en los meses siguientes sobre-
vivió la sublevación de la escuadra en Coquimbo,
la fuga presidencial con la elección de don
Juan Esteban Montero, el golpe del 4 de junio de
1932 apoyado por Greco, la República Socialista
de Dávila, y tantos otros acontecimientos.

EL PROBLEMA DEL NOMBRE

—Al principio surgió el problema del nombre.
Era denominado algo así de "La Segunda de
las Últimas Noticias". Un día, sin embargo, y viéndolo ante
dijo el diario, Augusto Pérez Ossa, que trabajaba
en una cadena de cines con don Lorenzo Chacón,
me dijo la subida: "Deja lo de "La Segunda" y saca
todo lo demás", me dijo. Era el bueno de Colch y
así lo hicimos. ■■■

—La apertura de "La Segunda" pudo haberse
visto ensombrecida por una tragedia. Una o dos di-
as antes del 26 de julio estabamos asomados a uno
de los balcones del diario y pasó un buzo lleno de ca-
rabineros, justo en los momentos en que algunos di-
jo un chiste. Como nos reímos, los poli-
cías pensaron que yo estaba haciendo a mi querida y,
sin más, nos detuvieron en la puerta y nos
pusieron grancas de baile. A mí me llevó una silla,
pero al abogado Armando Maza, que había ido de
visita al diario y que estaba a mi lado, le llevaron con
un bulto en un poltrón y estuvo gravísimo". ■■■

—En todo caso "La Segunda" se consolidó y
progresó, aunque debíamos sacarla dentro
de la más extrema economía. Pienso Ud. que pa-
ra gastar veinte pesos en un taxi, cuando se hacia
necesario enviar algún reportero al sitio del suceso,
era preciso solicitar la venia del administra-
dor. ■■■

HASTA EL TONY NATURANA

—Tuvimos la suerte de contar, en ambas edicio-
nes, con un conjunto de redactores verdaderamente
de excepción".




• El Presidente Arturo Alessandri llega a la Asistencia Pública para imponerse del estado de los congresos.

**Que se derogue el Premio Nacional de Literatura!
[entrevista] [artículo]**

AUTORÍA

Garretón Silva, Alejandro, 1900-1980

FECHA DE PUBLICACIÓN

1980

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

Que se derogue el Premio Nacional de Literatura! [entrevista] [artículo]. retr.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)